

HENRY KELSEY ET SES DECOUVERTES.

Certains écrivains anglais ont de singulières manières de faire l'histoire de notre pays. Tout ce qui ne flatte point leur orgueil national est rejeté comme une fable inventée à plaisir. On ne respecte ni les récits des anciens découvreurs appuyés par les historiens qui les ont suivis, ni les témoignages les plus authentiques. Cite-t-on un nom français, ses écrits, la carte qu'il a tracée des pays parcourus. Mithes que tout cela, nous répond-on, sans sourciller. A les en croire, Jean Bourdon qui, en 1658, pénétra jusqu'au 55e degré de latitude, dans la Baie d'Hudson, et prit possession de ces rivages au nom de Louis XIV, ne serait qu'un personnage légendaire, inventé par quelques clairvoyants tout comme l'Hercule ou la Minerve des païens. Leur rappelle-t-on le voyage de Desprès-Couture qui, en 1663, se rendit par terre à la Baie d'Hudson et y construisit plusieurs forts destinés à maintenir la domination Française contre les Anglais. Fable que tout cela.

A peine veut-on consentir à reconnaître Chouart Desgroseillers et Pierre Esprit Raddison. Et encore de ce dernier fait-on un Anglais et de tous deux des Huguenots. Quant à LaVerandrye et ses fils, pour n'être pas trop ridicule, il a bien fallu, en face des preuves irréfutables, déterrées des archives de la Marine Française, par M. Margrye, se rendre à l'évidence. Mais avec quelle désobligeance l'a-t-on fait. Au lieu de leur accorder le juste titre qui leur appartient, de premiers découvreurs du Nord-Ouest, on a essayé d'amoindrir leur mérite et de leur disputer la gloire d'être les premiers blancs qui saluèrent les Montagnes Rocheuses et parcoururent les immenses prairies, qui s'étendent au sud des grands lacs Winnipeg et Manitoba.

Quel personnage a-t-on voulu inventer pour la circonstance ? Où est-on allé le chercher ? Quel rôle a-t-on voulu lui prêter ? C'est ce que nous allons voir dans cet article.

Ne laissons pas le moindre souffle sur cette belle figure des LaVerandrye dont nous avons tout le droit d'être fiers. La revendication de la vérité historique est d'ailleurs assez facile à faire.

La Cie de la Baie d'Hudson venait à peine de fonder ses premiers comptoirs, que déjà elle rêvait d'envahir l'Ouest, à la recherche de mines, de fourrures et d'autres richesses qu'il pouvait recéler. Com-